

# DÉMOCRATIE PERMANENTE EXPERIMENTATION CITOYENNE « LA RUE AUX ENFANTS »

Bilan action Septembre 2022

#### Contexte

Dans le cadre de l'édition 2022 du Budget participatif, une habitante de Saint-Brieuc, Sophie Le Guyader a proposé le projet « C'hoari er Straed » (Jouer dans la rue) où il s'agissait de fermer temporairement sa rue pour proposer aux enfants de se ré-approprier l'espace public en laissant libre court à leur liberté d'agir, à leur imagination et à leur prise d'initiative, tout en leur assurant un cadre sécurisé et en impliquant les voisins et autres partenaires de proximité (école..). Ce projet n'a pas fait partie des 6 projets lauréats mais a néanmoins suscité l'intérêt de l'équipe municipale à double titre sur la question de l'accompagnement à l'initiative citoyenne et sur la labellisation « Ville amie des enfants ». Soutenue par l'association nationale "Rue de l'avenir" qui apporte son expertise sur le sujet, l'expérimentation citoyenne de la rue aux enfants a eu lieu le jeudi 25 août de 15h à 18h dans la rue Armel Beaufils (rue où réside la porteuse de projet).

S'inscrivant pleinement dans la **Charte de Démocratie permanente** de la ville, les objectifs affichés de ce projet sont de :

- Développer la participation active des habitants et des enfants, afin qu'ils, deviennent acteurs de leur quartier et de leur cadre de vie.
- Permettre aux habitants de s'approprier la rue autrement pour partager des activités qui leur correspondent, transformer et investir autrement la rue.
- Recréer du lien social, dynamiser la vie du quartier, faire participer les enfants et les jeunes. L'idée est de tester ce projet avec les habitants et partenaires avant de réfléchir collectivement à un déploiement de "rues aux enfants" en 2023 à une plus grande échelle sur la ville de Saint Brieuc.

#### **Organisation**

Afin de bien être accompagné pour cette expérimentation, nous avons pris contact avec l'association nationale **Rue de l'avenir** qui accompagne les porteurs de projets sur des actions favorisant un usage de la ville à hauteur de piéton : villes à 30 km/h, rues scolaires, rue aux enfants... Nous avons répondus à un appel à projet régional nous permettant de bénéficier gratuitement d'un accompagnement méthodologique, d'échanges de pratiques et d'une valorisation de l'expérience à une échelle régionale et nationale (https://www.ruesauxenfants.com/)

Cet accompagnement qualitatif nous a permis de mettre en place une méthodologie de projet adapté. Ainsi, pour mener à bien cette expérimentation, il a été réalisé :

- Une visite de la rue ciblée sous l'angle de la sécurité et de la circulation.
- **Une identification des stationnements** situés à proximité permettant aux riverains de déplacer leurs véhicules facilement le Jour J,

- Une fiche de manifestation permettant de détailler l'action pour permettre à la ville de réaliser les arrêtés de stationnement, de circulation, d'informer la Police Municipale et de réserver le mobilier nécessaire à l'action (tables, chaises..),
- **Un kit de communication** avec affiches et flyers déposés dans les lieux publics à proximité de la rue et dans les boites aux lettres des riverains,
- **Un porte à porte** réalisée par la porteuse de projet auprés de ces voisins concernés par la fermeture de rue.
- Une information a été envoyé aux partenaires locaux : Centre social, Comité de Quartier et Centre d'animation pour les mobiliser sur ce projet, associations de roller et de street golf pour les inviter à participer à l'action. Au vu de la date choisie, pendant les vacances scolaires, les écoles et associations de parents d'élèves n'ont pas été contactées mais c'est une action à réaliser pour les prochaines manifestations qui se déroulent durant l'année scolaire.
- Une réservation de jeux (type jeux anciens) a été réalisée auprès de la Ludothèque,
- Un communiqué de presse a été réalisé et envoyé à la presse locale en amont de la manifestation,
- Une information aux élus a été réalisée pour les associer au projet.

#### Bilan

L'expérimentation citoyenne de « la rue aux enfants » a été une réussite et a rencontré un écho favorable auprès des participants. Les riverains, petits et grands, ont pu organiser des animations sur le trottoir et la chaussée devenue libre et sans danger. Des barrières avec la bâche « la rue aux enfants » et arrêtés ont été placées afin de délimiter un espace sécurisé, les habitants organisateurs se sont placés au niveau de ces barrières pour garantir la sécurité de la rue et informer les riverains. Des installations de jeux ont été disposées permettant toutes sortes d'activité : éducatives, ludiques, sportives, artistiques, créatives ! Certains jeux étaient issus de la Ludothèque de la Ville et les autres apportés par les familles participantes. Les enfants et familles se sont rencontrés autour des jeux, cette dynamique festive a permis d'inviter les habitants à imaginer de nouveaux usages et à repenser l'aménagement de la rue.

Il y a eu plus d'une soixantaine de participants sur toute l'après midi (trentaine d'enfants, trentaine d'adultes). La presse locale et les élus sont venus recueillir les impressions des participants. Les riverains participants ont appréciés cette proposition d'action et souhaitent la faire perdurer sur de prochains dimanches. Des habitants d'autres quartiers sont venus avec leurs enfants pour venir voir l'action, participer, échanger et pouvoir proposer cette action dans leurs quartiers.

Beaucoup de riverains sont passés en voiture ou à pied en demandant aux personnes aux barrières quelle était la manifestation et ont salués l'intérêt de continuer à proposer ce genre d'initiatives mais plutôt en week-end pour leur permettre d'y participer.

#### Pré-requis

Comme pré-requis pour garantir du succès des prochaines rues aux enfants, il est nécessaire de :

- S'appuyer sur l'initiative d'habitants souhaitant s'engager et porter cette action Il est nécessaire d'accompagner ces porteurs de projets à définir : quelle serait la rue choisie ? Les objectifs du projet : pourquoi organiser une rue pour enfants dans cette rue ? Quels sont les avantages concrets pour les habitants ? Et les premières idées d'activités.
- Vérifier la rue par le prisme de la sécurité, de l'accessibilité, du stationnement et circulation,

### - S'assurer de l'adhésion et la participation d'une majorité de riverains

Ce point est crucial pour le succès de l'opération ! Il s'agit de faire connaître le projet aux habitants et acteurs locaux, notamment pour mobiliser une équipe d'organisateurs et de relais qui soutiendront le projet tout au long de sa réalisation.

- Choisir une date adaptée à cette participation massive (le week end est préférable).
- S'assurer de la communication en amont et le Jour J (presse, affiches, flyers, mailing et bâches).
- **Prévoir le mobilier et un kit de jeux** : craies, ballons, plots et jeux de la ludothèque permettant aux enfants de s'emparer librement en fonction des activités choisies,
- S'assurer de la sécurité le Jour J avec barrières, voiture béliers et personnes pour informer et bouger les barrières si nécessaires.
- **Prévoir un « temps convivial »** avec boissons et gâteaux pour faciliter les échanges, la diffusion d'une musique en fond peut également être pensé pour donner de l'ambiance au quartier.

#### Suites pour la Ville de Saint-Brieuc

La ville souhaite continuer à accompagner cette expérimentation sur d'autres quartiers si des habitants en sont volontaires. Il y a déjà des souhaits de la part de comité de quartier, conseil citoyen et habitants.

Une réflexion plus large peut être menée pour organiser une journée « la rue aux enfants » en 2023 dans tous les quartiers de la ville. Par exemple, lors de la journée citoyenne.

Une réflexion est également en cours au sein de la Commission de projet « Déplacements » sur le dispositif similaire des « rues scolaires ».

Ce bilan sera envoyé aux différentes parties prenantes (porteuse de projet, élus, services concernés, partenaires, comités de quartiers, conseils citoyens et association Rue de l'avenir) pour permettre à chacun de s'en emparer et d'imaginer une suite.

#### Contact:

Ville de Saint-Brieuc : Eugénie BUGAIN, Coordinatrice de la Démocratie permanente, Ville de Saint-Brieuc, eugenie.bugain@saint-brieuc.fr ou 02 96 62 54 34

Habitante : Sophie Le Guyader, sophieleguyader@laposte.net ou 07 83 03 22 45

Association Rue de l'avenir : Denis Moreau, 06 09 01 55 15, rueauxenfantsruepourtous@gmail.com

Lien vidéo sur l'origine de la démarche : <a href="https://www.youtube.com/watch?v=dojy78ThWK4">https://www.youtube.com/watch?v=dojy78ThWK4</a>



## Retour en images



















Démarche permanente – Bilan de l'action « La rue aux enfants »

### Revue de presse

#### Saint-Brieuc

なあた そのませいた からんてん

#### Quand la rue Armel-Beaufils retombe en enfance...

ikt og med flere a mener kludt af år og eftere flere din ett er en enter en beken med eller gjeller. Af fler Bill hådder flung hadderne, landste skill flerhete, landsteller i skillenfært polytiet beflet skill en skille

of minutes on the sec



And the control of th

#### Le temps d'un après-midi, la rue Armel-Beaufils était aux enfants

An Objective and and about the generality for the latest transfer of A Sami-Heros. A Pariola, un parreca sido grango le nasceli terreto
discondidato piante del terreto
discondidato piante del terreto
discondidato piante del terreto
discondidato piante del terreto
del terreto del terreto
d la thin arrate participares, hage-rie Ragalo, qui a codenci l'initia-fici.

Aur belokgramme. Fr fourtelling ratios

#### Saint Bruge

### Telegramme du 30 aut 2022

### Le billet du jour

#### « La rue aux enfants », à renouveler

Les quinques se serre leurenti de l'De sur enfunts, crite Relochine a laventé « la rue en cenfunts », iri pas de Cacimie, le nunetre gentil, mais des gasses en rulles, à selo, bulle au pied sons peur deser faire shooser par une

valinare. Pendant quelques hetares. Jendi SS notit, la mis Armel-Bourfile a Atérier més à la rivado im pare presentes nacesfinto de joueren fonte servicio. Der ider de suplic Le Gunden induscipier

Phillippe Colon, sie Vele Unites Quel plateir pour les onfants de fahre du vole sons risque dans la rors.
 Plus étourant, es sant les enforced acres rosset, incinc d'antresquiellers qui cat des utilirés peu cette initiative ». Cela ciuncigne bien, seion ini d'un réel besoin. D'allieurs, Philippe fulas ruppelle que Televolite such site a que de pareilles operationses and ighert on placeile donbequariters-

Solve it is eligned pour experience in Schallabet purplace our lattice of choices pattern our lattice ricipalité, et a soutres de bénévoles vores faire la direstation, asous des n'a elle étienné, bbs par parties péoles : «I dés pisos resignant de labour les sertems vor a puso de dont les souses tends. Clear beginner president trads because to perform or could accelerate

Note tout cet espace-esplantement reserval as a platens at coderate a espainment atula Valo 20th, were subdistread poor fit country. Some or contracting is PMigor Color only a similar with rational descriptions of according all arts proved in the innovators followed a collision



hightie (a. Gressler, à fontgline de na projet, espélanty e tre mes que tr i miente la selle film à CUESTY-RANCE

Jr. mont de videl Scouncer

Volget familier to rendelive qui règes. Scotio Le E yester regnéle, si il niigit pour le recevoir que d'une expérimentation, «c'est un nest le 16 to 1 de si mais le 8e poets times de deployer in power Destinational and country Cardina, or destinate for a Cardina, providence

des restentifs qui se deunit pas etre tap d'Éssie. Est aptractait a été se révétée à pass con ser a l'exchére. Pares sos, l'érie, es avelle retranne de ses lies qui le été des éclies plon le été. «Jamania kasposa) orac en terrain d'aversant, kiu comme cata a del talc à <u>Baltar.</u> Da me

#### Association Rue de l'avenir : Historique du concept de Rue aux Enfants et Charte

En 2015, l'Association Nationale des Conseils d'Enfants et de Jeunes (ANACEJ), le Cafézoïde, la Rue de l'Avenir et Vivacités ont décidé de se réunir pour faire émerger, soutenir et accompagner des initiatives de « Rue aux Enfants ». Ce collectif est animé par la même conviction : il est impératif d'attribuer aux enfants la place qui leur est due dans leur ville en respect des principes de la Convention internationale des droits de l'enfant. En donnant la priorité à la circulation motorisée individuelle, nous avons été amenés à ne plus penser la place des enfants dans l'espace public. Or, la découverte de leur environnement, de la rue, de la ville est l'occasion pour eux de se confronter au réel, de s'affirmer, de grandir.



# CHARTE

**OCTOBRE 2017** 

#### LES VALEURS DES RUES AUX ENFANTS, RUES POUR TOUS

Les rues aux enfants, rues pour tous s'appuient d'une part, sur la notion de bien commun et d'autre part, sur la Convention internationale relative aux droits de l'enfant.

#### DEFINITION

Les rues aux enfants, rues pour tous sont des rues fermées à la circulation motorisée (temporairement ou non) où les enfants et les jeunes peuvent s'exprimer, ne rien faire, jouer gratuitement, en toute sécurité et tranquillité.

#### PARTICIPER, S'IMPLIQUER ET S'ENGAGER

Il n'y a pas de bien commun sans agir en commun. Une rue aux enfants, rue pour tous est une rue citoyenne qui s'appuie sur l'implication de tous les acteurs, enfants, jeunes et adultes du quartier, de l'élaboration à l'évaluation en passant par la réalisation, Les règles communes sont le fruit d'une création collective partagée et concertée. L'objectif est d'encourager la capacité à agir de chacun.

#### CULTIVER LE LIEN

Une rue aux enfants, rue pour tous a pour vocation de préfigurer de nouveaux usages de l'espace public et de la voirie, conçue désormais comme espace partagé et non plus seulement comme espace circulé. Elle est un moment convivial, de liberté sur leur temps libre. Ouverte à tous, elle favorise les rencontres et le dialogue entre les générations, les appartenances, les genres et les cultures.

#### EXPERIMENTER POUR BOUGER, JOUER ET PARTAGEN

Une rue aux enfants, rue pour tous est un terrain d'expérimentation pour de nouvelles pratiques de l'espace public, permettant le partage, la rencontre entre tous et toutes par le jeu, la découverte, le débat et la réappropriation de l'espace public.

#### VIVRE AUTREMENT LA RUE

Les acteurs locaux contribuent à l'amélioration de la qualité de la rue (son ambiance, son embellissement, son aménagement, sa propreté, sa végétalisation....) dans un souci de bien-être collectif. Il convient que les animations proposées respectent le partage de la rue, la tranquillité de ses riverains et l'accessibilité de tous à l'espace public. Elles pourront, en particulier, favoriser les arts de la rue, la sensibilisation à fenvironnement, les modes actifs alnui que les activités physiques et sportives. La rue aux enfants, rue pour tous, c'est la santé de la ville et de ses habitants.

#### PARTICIPER À UN COLLECTIF EN MOUVEMENT

Rues aux enfants, rues pour tous, c'est participer à un collectif en mouvement dans le but de promouvoir, partager, mutualiser et essaimer les rues aux enfants et ses valeurs.

Les associations pu collectif







